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Проведен анализ динамического отклика слоистой среды (на примере дорожной одежды автомо-
бильных дорог), на динамическое воздействие для условий «спаянного» контакта между отдельными 
слоями, и условий полного проскальзывания. Для решения данной задачи применена математическая 
модель динамического напряжённо-деформированного состояния слоистого полупространства, бази-
рующаяся на решении уравнения Ламе в перемещениях, с применением интегрального преобразова-
ния Ханкеля, построения амплитудно-частотной характеристики (АЧХ) ускорений на поверхности 
исследуемой среды, получаемой непосредственно из АЧХ перемещений. В ходе численного экспери-
мента на данной модели установлено, что случаю спаянного контакта между слоями дорожной 
одежды соответствует наличие одного чётко выраженного частотного экстремума на АЧХ ускорений. 
Случаю «полного проскальзывания» соответствует наличие ряда частотных экстремумов на АЧХ 
ускорения. При этом при моделировании полного проскальзывания на границе нижнего слоя полу-
пространства, и подстилающего полупространства и варьировании модуля упругости полупростран-
ства, отмечается наличие чётко выделенного частотного экстремума в диапазоне 426—531 Гц пред-
положительно соответствующего колебаниям самого подстилающего полупространства. Установлен-
ные закономерности могут использоваться при совершенствовании методов и средств неразрушаю-
щего контроля слоистых сред, в частности для повышения информативности об их структурном со-
стоянии, необходимом для принятия решений о ремонте или капитальном ремонте.  

Ключевые слова: слоистое полупространство, дорожная одежда, межслойное сцепление, ампли-
тудно-частотная характеристика ускорений, частотный отклик. 
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Abstract 

The aim of the work is to analyze the dynamic response of a layered medium (on the example of road 
pavement of highways), on dynamic impact for the conditions of “soldered” contact between separate layers, 
and conditions of full slip. To solve this problem, a mathematical model of the dynamic stress-strain state of 
a layered half-space is applied, based on the solution of the Lame equation in displacements, using the Hankel 
integral transformation, construction of the amplitude-frequency response (AFR) of accelerations on the sur-
face of the studied medium, obtained directly from the AFR of displacements. In the course of numerical 
experiment on this model, it was found that the case of mating contact between the pavement layers corre-
sponds to the presence of one well-defined frequency extremum on the AFC of accelerations. The case of 
“full slip” corresponds to the presence of a number of frequency extrema on the acceleration frequency re-
sponse. In this case, when modeling the full slip at the boundary of the bottom layer of the half-space and the 
underlying half-space and varying the modulus of elasticity of the half-space, the presence of a well-defined 
frequency extremum in the range of 426—531 Hz is noted, presumably corresponding to the oscillations of 
the underlying half-space itself. The established regularities can be used at perfection of methods and means 
of nondestructive control of layered media, in particular for increase of informativeness about their structural 
condition necessary for decision-making about repair or major repair. 

Keywords: layered half-space, pavement, interlayer bonding, amplitude-frequency characteristic of acceler-
ations, frequency response.  
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